



**PRESENTACION DEL LIBRO DEL  
PROFESOR FELIX GAJARDO MALDONADO,  
COLON EN LA RUTA DE FENICIOS Y CARTAGINESES**

Obra auspiciada por la Sociedad Chilena de Historia y Geografía, en adhesión del Quinto Centenario del Descubrimiento de América. Red Internacional del Libro, Buenos Aires-Santiago de Chile, 1992, 254 págs., facsímiles y láminas.

por

*Dr. Martín Fernández de Navarrete y Lirán*

Bajo este título ha visto la luz pública esta investigación histórica destinada a demostrar científicamente que Colón, sin saberlo, basó su plan de navegación en antecedentes provenientes de los fenicios, quienes habrían arribado a las costas de América hacia el año 1000 a. C. Una precisa referencia al ancho del mar pudo ser mal entendida por el profeta Esdras, cuando fenicios e israelitas vivieron cautivos en Babilonia bajo el yugo de Nabucodonosor.

Esta sugerente interpretación ha sorprendido a todos los especialistas en la epopeya colombina, no obstante que su demostración es abrumadora por el respaldo documental que la sostiene. De consiguiente, parece indispensable dar a conocer una síntesis de ella para que llegue, a lo menos, hasta los futuros memoristas en Historia, quienes, con paciencia e interés, sabrán extraer lo más rescatable que su libertad de juicio y espíritu crítico les sugiera.

En la Primera Parte se expone, como hipótesis de trabajo, que Colón se inspiró exclusivamente en lo afirmado por el profeta Esdras en el Libro IV, en el sentido que longitudinalmente el mar correspondía a la séptima parte del globo. Dicho Libro era leído por apócrifo porque no venía en la Biblia que los Scientia Sabios de Alejandría tradujeron del hebreo al griego y sólo fue incorporado como apéndice en la Vulgata, por San Jerónimo, muchos siglos más tarde. Todos los otros motivos que conoció Colón actuaron sólo en forma concomitante.

Tal hipótesis se deduce de la extensa aposición 23 que Colón escribió, al margen de la *Imago Mundi* del Cardenal francés Pierre

D'Ailly, con posterioridad a su primera reunión con las personalidades congregadas por Hernando de Talavera para estudiar su plan de navegación a las Indias vía occidente. La importancia que daba Colón al dicho de Esdras quedó de manifiesto en un sabroso comentario de uno de los participantes, el joven sacerdote napolitano Geraldini, hermano del delegado papal y amigo del futuro Almirante.

Después del Descubrimiento insistió nuevamente Colón en vincular a Esdras con su arribada a lo que él creía los alcazares del Paraíso o de Ophir, en citas contenidas en sus cartas a los reyes y a la aya del Príncipe Juan. Estas referencias no pasaron inadvertidas para el Padre Las Casas, que las incluyó entre los muchos motivos explicativos de la seguridad con que actuaba Colón, pero sin darles un valor determinante.

Ahora que se conoce a ciencia cierta el tamaño del globo terráqueo y el hecho de encontrarse las Pequeñas Antillas a 51° 30' del extremo surponiente de Portugal, el Cabo Sagrado de los antiguos navegantes fenicios, no podemos dejar de hacer resaltar que dicha distancia corresponde, matemáticamente, a la séptima parte de la Tierra, como lo dijo Esdras, aunque sólo en sentido longitudinal.

¿Mera coincidencia? Imposible tal acierto en un mundo tan grande, ni menos cuando se demuestra hasta la saciedad, en la Segunda Parte, que fenicios y cartagineses tenían sobradísima capacidad náutica para arribar a la vela hasta las costas de América, que sabían medir las longitudes con notable aproximación a la reali-

*Revierte a Historia cultura naval  
Porto Frio 3, 1992*

# **Presentación del libro del profesor Félix Gajardo Maldonado, Colón en la ruta de fenicios y cartagineses [artículo] Martín Fernández de Navarrete y Lirán.**

**Libros y documentos**

## **AUTORÍA**

Fernández de Navarrete y Lirán, Martín

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1992

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Presentación del libro del profesor Félix Gajardo Maldonado, Colón en la ruta de fenicios y cartagineses [artículo] Martín Fernández de Navarrete y Lirán.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile